

Ces frères et généreuses paroles n'ont pas été prononcées par un catholique, mais par un protestant, M. R. Pope, de Compton.

Nous les signalons à l'admiration et à l'imitation de nos compatriotes, en temps et lieu.

Causeries sur le spiritisme

Enfin, un schisme qui pourrait sembler impossible, et qui est non seulement très réel, mais fort redoutable, c'est le *spiritisme chrétien*. Ce dernier voudrait fondre dans un seul système les révélations de Jésus-Christ et les révélations d'Allan Kardec, les pratiques des réunions spirites et les exercices de la piété chrétienne.

En France, comme nous l'avons lu dans les récits du Dr Bataille, le spiritisme chrétien est cultivé par certains docteurs spirites, par plusieurs ministres protestants, par quelques pauvres prêtres qui se disent encore catholiques, tels que Almignana, Roca et autres, et par des séculiers qui passent pour des sages dans la secte.

En Italie, actuellement, l'école spirite chrétienne est assez en vogue dans les familles qui cultivent le spiritisme. Ces gens voudraient se donner la satisfaction d'évoquer de l'autre monde des parents et des amis, et pour tromper leur conscience, ils s'ingénient à unir la piété spirite et la piété catholique.

Pour étouffer les schismes et amener l'unité il faudrait un concile ou un pape infaillible. Or, il n'y en pas, et il ne saurait y en avoir.

Il ne servirait de rien d'en appeler aux révélations des spirites, ils se montrent singulièrement accommodants aux réunions qui les invoquent : ils sont religieux, moraux, bouffons, obscènes, indifférents, d'après les dispositions de ceux qui les consultent. Ils sont polygames avec les Mormons, athées, panthéistes, matérialistes, suivant les circonstances.

Les spirites cherchent donc à suppléer au défaut d'une autorité souveraine par d'autres institutions. Nous avons lu, dit Franco, le vote exprimé par une confédération spirite de Madrid : que toutes les sociétés spirites soient incorporées à la maçonnerie, et que celle-ci les gouverne désormais, comme elle gouverne ses loges. Et la raison qu'on en donnait, c'est que le but du spiritisme et de la maçonnerie est le même, les principes et les maximes fondamentales communes, ce qui est très vrai.